
近年来，人工智能（AI）在医疗

领域的应用不断延展，AI+医疗的

技术突破，已逐渐深度参与到临床

诊疗工作。慧影医疗科技(北京)有
限公司创始人兼CEO柴象飞，就是

这一领域的一位创业者。

“学院派”投入AI医疗

柴象飞是斯坦福大学的博士

后，曾在美国斯坦福大学癌症中心、

荷兰癌症研究所和比利时鲁汶大学

放射科等世界顶尖的医学影像机构

学习工作。在人工智能、图像处理

以及数据分析领域拥有超过 10 年

的跨学科科研和工程经验。在创业

之初，他把大部分时间和心血花费在了三尺讲台与

实验室中。柴象飞表示，作为一个大学教授，虽然

有不少开创性的科学成果，但到实用中的转化率

却偏低，他更想身体力行，利用自己的专业知识及

积累的经验，实现推动医疗影像 AI 落地的愿望。

2014年11月，柴象飞跨越万里回到祖国，并于2015年

4月，在中关村东升科技园成立了汇医慧影。

6年时间，汇医慧影已经发展成为一家计算机视

觉和深度学习技术应用的全球化医学影像人工智能

高新技术企业。目前，公司在美国硅谷及全国各地均

设有分公司，基于云计算、大数据、人工智能技术，构

建了智慧影像云平台、数字智能胶片、肿瘤放疗云平

台、大数据智能分析云平台和人工智能诊断云平台等

五大核心服务，形成了从科研到临床的多条产品线，

并在技术能力和商业化落地能力上均领先于行业。

在单病种上实现了人工智能全流程覆盖，包括从智能

筛查到智能决策、预后预测全疾病周期，也是业界唯

一基于多模态、全影像数据链的高科技公司。

“数据+平台”方式布局

谈及汇医慧影短短 6年时间便达到行业领先地

位的缘由时，柴象飞认为，汇医慧影能够领跑AI医疗

领域的核心关键在于两方面：“一方面医疗是一个相

对复杂的场景，并不是把某一个事做到极致，它就能

简单复制，或解决根本问题。数

据依然是人工智能的很大制约

点。汇医慧影首先在技术路线方

面，率先做基于多场景下的深度

学习尝试，包括一些基于解剖知

识的智能学习；在技术路径上，汇

医慧影选了一种相对适合小量数

据建模的方法，然后适应医疗图

像数据的特殊性和多样性。另一

方面，慧影医疗打造一体化的科

研平台，不光是影像化的单一模

块，还开发了医院图像数据中台，

通过这个数据中台，帮医院和医

生进行数据的管理、归类、治理、

标注、计算、挖掘、建模等一系列

功能，同时将其复制到更多医

院。通过与更多医院的密切合作，我们有机会接触到

更多临床依据，并进行有价值的深度挖掘。这些疾病

案例及数据的的丰富度，是我们走在行业前沿的巨大

关键。”

构建智慧医疗生态圈

柴象飞表示，无论是公司数量、市场资本投入、还

是国家政策支持，中国跟美国、以色列这些在智慧医

疗走在世界前列的国家，呈现齐头并进的发展模式，基

本跑在第一阵营。“现在大家都在解决最后5%的问题，

但5%可能花了95%的时间。还有很长的路要走。”

未来，我国信息通信企业与医疗机构将在技术、

模式、资源等各个层面进行多种形式的合作，不断推

动人工智能+医疗健康技术的深度发展与模式再造，

重塑医疗健康服务业态。在发展过程中，政策标准、

技术创新、商业模式、人才资源等是影响其发展的关

键要素。

柴象飞说，未来随着人工智能技术的快速发展、

新产品研发速度的加快、企业经营实力与创新能力的

不断增强，汇医慧影作为国内唯一以数据为驱动，从

科研到临床全流程覆盖的高科技公司，会通过技术深

耕和战略协同，构建一个智慧医疗生态圈，提供以患

者为中心的全周期智能医疗服务。

（转自：中关村东升科技园）

许龙是浙江谱奈图新材料科技有限公

司董事长、乐清湖北商会执行会长。他本

来有一份令人羡慕的银行工作，却选择离

开银行前往企业打工，之后进入新材料领

域。20年后，站在新材料生产开发前沿领

域的他，淡定地说：“人生的有效选择往往

只有一两次，错过了就永远错过了。好在，

我正确地选择了该选择的。”

从一名普通工人成长为新材料领域追

梦人，许龙用自己的故事诉说着创业和拼

搏。

探寻别样人生

1978年，许龙出生在湖北荆州一个农

民家庭。虽然出生在农村，但许龙的家庭

经济状况不差，父母尚有能力供他安心读

书，并对他的未来做出较好安排。

1997年，19岁的许龙进入宜昌市一家

银行工作。当时，银行的工作还是令不少

人羡慕。许龙在银行勤勉工作，深得领导

和同事的好评。

2000年，许龙从银行离职，前往乐清一

家电器公司工作。选择离开银行，许龙的

亲友都不理解，许龙的心里却清楚地知道，

人的一生有许多种可能，如果能在年轻时

去探寻，他认为是一件有意义的事情。

许龙从最基层的普通员工干起，每天

忙碌于生产第一线。半年后，公司将他提

任仓库管理，紧接着又让他担任质检和生产

管理等职。许龙说，那段日子很苦，作为新

人，只能利用下班时间为自己充电。但他现

在看，那段日子又很甜，正是得益于那时的积

累和沉淀，才会有日后内心的充盈和自信。

结缘新材料

2003年，是许龙人生的一个重要转折

点。这一年，中国加西亚电子电器有限公

司高薪聘请许龙担任乐清市第一分厂的厂

长，负责模具研发和注塑成型。

加西亚是 2002年在浙江省乐清市注

册成立的一家大型电子电器公司，主要生

产和销售电力设施、机械电气设备等产品，

也从事五金产品批发及相关技术开发、咨

询等服务。许龙以良好的素质与管理经

验，带领分厂员工在产品的开发、生产上不

断过关破隘，取得不错的业绩。

2008年，许龙注册了一家贸易公司，他

想在企业经营和发展中闯出自己的一片天

地。那时的他单枪匹马闯商海，拿着借来

的一点资金艰难创业。经过几年发展，许

龙的贸易公司成为帝斯曼（DSM）集团等

国际品牌的直接代理，正式踏上了他的

寻梦之旅。

许龙没有满足于此，他没有在品牌

代理的道路上走下去，在客观分析当时

国内外的经济形势和行业趋势后，他认

为科技发展的日新月异、世界资源的渐

趋紧缺、人类生存环境的不断破坏，凸显

了环保替代材料的优越性，新材料行业

即将进入爆发阶段。许龙盯紧新材料新

兴行业，于 2013 年注册成立浙江谱奈图

新材料科技有限公司。

公司成立初期，许龙开始在检测和

生产设备等方面加大投入，并注重人

才的培养，逐步将公司扩大，公司的生

产和经营业务得到稳步增长，实现了质

的飞跃。

谱奈图新材料公司专注于高性能工

程细料的改性，通过助剂的填充，增强普

通材料的基本性能，并充分突出产品的

环保功能，产生耐高温、耐磨、导电和电

磁屏蔽等效果，从而以较优良的综合品

质应用于民用行业。谱奈图研发生产的

PA10T等多种特种耐高温尼龙、PA66等高

性能尼龙、PBT等改性材料，替代了 SAB⁃
IC、BASF等传统产品，在改性材料的研发

和生产领域走出了一条自己的路子，为电

子电气、汽车、运动器材等应用领域提

供了优质的改性工程塑料材料。谱奈

图在产品开发、品质和应用等方面的表现，

赢得了良好声誉，促进了公司与客户、投资

人更加紧密的合作。

主动扛起社会责任

许龙深知，事业的成功，除了自身努力

打拼，还得益于优良的创业环境。他在经

营企业之余，投入时间和精力到社会事务

中，热心为家乡人在温州投资的企业出智

献力，许龙因此被推举为乐清湖北商会

执行会长。

主动扛起社会责任，让许龙的人生

境界得到更高的提升。2019 年 8 月 10
日，超强台风“利奇马”袭击浙江，乐清

市多个乡镇损失惨重。8 月 12 日，许龙

与乐清市湖北商会的会长、副会长组织

商会企业向灾区捐款捐物，仅仅一天时

间 就 收 到 捐 款 30772 元 ，除 将 其 中 的

5000 元捐助给商会一家受损的企业外，

其余的 25772 元用于购买凉席、被子、空

调、防暑药物、矿泉水和方便面，送往乐

清市大荆镇，支援当地灾民抗灾自救。

2020 年初，新冠肺炎疫情暴发，许龙通

过乐清慈善总会向武汉市慈善总会定向

捐款 3 万元，支持武汉人民的抗疫行动，

带动了一些企业积极向家乡捐助。

许龙认为，做企业，可以证明一个人

的能力，也能够检验出他的社会良知，选

择环保新材料这个行业，很大程度是出

自这方面的初衷。在社会责任上尽心尽

力，更容易看出一个人的使命担当，也能

够让自己活得更加充实。作为乐清市湖

北商会的执行会长，许龙对商会的发展

也有真挚的期许。他表示，乐清市湖北

商会虽然比较年轻，但英姿勃发，积极向

上；若把商会这个平台运用好，能帮助商

会会员们实现更大发展。
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▶ 本报记者 戈清平

广告

▶ 吴昊姝 邓万林

我国提出“双碳”目标后，大批创业者涌

入这一赛道。陕西有为新材环境工程有限公

司总经理李贵宾就是其中之一，他萌生从事

环保行业的念头始于 1998 年在德国留学期

间。“当时，德国的环保做法很先进，我希望回

国后也能为祖国的环保事业做点贡献。”

2003 年回国后，李贵宾保持初心，在环

保领域耕耘。今年6月，秉承“以科技带动环

保，用环保创造蓝天”的理念，他正式创办了

陕西有为新材环境工程有限公司。在今年举

办的第十届中国创新创业大赛（陕西赛区）

上，有为公司的“高分子环保煤炭抑尘剂”项

目以节能环保初创组第一名的成绩入围总决

赛，并在总决赛上取得了较好的成绩。

“榆林正在推动煤化工企业转型，作为致

力于这一领域的科技企业，我们应当顺应趋

势参与其中，做出更大贡献。”李贵宾说。

为了家乡的蓝天白云

大学毕业后，李贵宾在一家国有企业做

财务会计工作，而后在某上市公司证券部从

事证券管理。

1998年，李贵宾漂洋过海到德国大学深

造。此后，在德国福特汽车企管部工作。在

德国期间，李贵宾发现，德国非常重视环境保

护，特别是针对汽车尾气治理，有一套严格的

治理措施。“当时就希望学习更多的环保治理

技术，回国后也能为祖国的蓝天做点贡献。”

李贵宾说。

李贵宾回国后一直从事石油煤炭贸易，

钻研污水治理、空气治理方面的工作，积攒了

大量的环保知识和环境治理经验。

“此前，我们做的水质净化、空气净化项

目多用于民用领域。一次偶然的机会，我们

接触到了陕西煤业旗下的比迪欧化工有限公

司，正式进入了工业应用煤炭抑尘领域。”李

贵宾说，为了让项目正式落地，他于今年6月

在榆林高新区西安异地孵化器注册成立了陕

西有为新材环境工程有限公司。“有为，就是

希望我们在环保领域有所作为。”李贵宾说。

做最懂“煤炭抑尘”的环保者

在李贵宾看来，煤炭领域的污染不光是

燃烧过程中产生有害物质，前期煤炭开采过

程中存在巨大的扬尘，不但会对环境造成严

重的污染，也会造成大量煤炭损耗，还威胁着

工作人员的身体健康。

为了减少煤炭粉尘的污染，国内外都做

了大量的研究和实践应用，当前采用的主流

技术就是利用吸附、压制、隔离、收集等各种物

理或化学手段去除空气中已经产生的粉尘。“但

目前，国内的煤炭抑尘技术方案缺乏系统性，特

别是化学抑尘技术，存在作用时间短、渗透力

差、缺乏保水性等问题……”李贵宾说。

根据在国外学到的环保知识，李贵宾带

领团队潜心研发，发明出煤矿抑尘定制系

统、环保煤炭抑尘剂、喷淋系统、智能控制

系统等多套应用于煤矿作业区的解决方

案，希望通过这些系统的协同，打造“零”尘

扬的智慧绿色矿区。

李贵宾说，与市场上同类产品相比，他们

研发的抑尘剂更高效、作用时间更长；解决方

案系统集成，检测数据可以提供给城市管理

部门，为低碳城市建设提供参考。

“我们已申请发明专利6项、实用新型专

利 8 项，获得授权 3 项，获得软件著作权 8
项。”李贵宾说。“半年来，我们不断完善产品

研发，在多次实验中取得很好的效果，得到使

用方和专家组的认可和好评。我们团队走遍

了内蒙古、陕西、山西、宁夏、河北 20多个矿

区、港口堆区，获得了宝贵的数据，锻炼了队

伍，为项目的下一步实施打下了坚实的基

础。”李贵宾说，这是初创公司最大的财富。

加大市场推广助力“双碳”落地

陕西有为新材的成立得到了榆林市及榆

林高新区管委会的大力支持。“入驻榆林高新

区西安异地孵化器后，榆林高新区科技局带

领我们参加了2021年丝博会、2021年榆林煤

博会，给客户展示我们的产品和方案，取得很

好的收获；同时，还带领我们去和陕北一些大

型煤炭企业开展业务交流和对接，就下一步

开展煤尘治理联合研发达成意向；支持我们

参加中国创新创业大赛。”李贵宾说。

为了提高产品竞争力，陕西有为还与德

国卡塞尔大学、我国西安交通大学等国内外

知名高校开展广泛的产学研合作。“产学研合

作，可以借助校园设备和人员共同完成我们

的试验检测，同时与校园合作可以找到各方

面的专业人才，为我们的项目提供专业论

证。”李贵宾说，下一步，他还计划在榆林设立

更高级别的实验室，扩大公司业务范畴。

展望未来，李贵宾希望立足榆林，辐射全

国，成为“化学抑尘”行业的标杆企业。

▶ 王一涵

柴象飞：影像之外赋能健康未来李贵宾：做“双碳”目标落地的践行者

许龙：梦想在前 展露“材”华


